

Premio Nacional

Los tintos silenciosos

"Me dicen que soy curado; pero olvidan que en Francia ya es la una de la tarde, o sea la hora del aperitivo", espetó el vate.

"La injusticia de envejecer hace de las mujeres bultos y tenían tan bellos bustos cuando eran niñas de placer!" (AUA).

Hubo un tiempo en que el galardonado volteaba al bar de París, de los arquitectos duenos y viejos famosos. Lo hacía acompañado de una joven magnifica que contrastaba con nosotros los monstruos de la vejez. Ellos se encontraban atentamente y decían: ¡Injuriar a los observadores envilece de Uribe.

Un día la encontré sola en el Chateau Francés, de calle Mercede, y le pregunté a mi amiga María Cecilia González cuán era la musa. Nada menos que la esposa de un francés que estaba cumpliendo el servicio militar asignado en la Embajada de Francia en Chile. Y ella era fracudora. La mujer le traducía los poemas a Armando Uribe a francés, entre blasfemias, riendo dándole contra el cono de cuero y el balón de vóleibol y platos soturnos. Ella con un café al triste, él poeta, con su batallón de límnas 3/4.

Cuando terminaban las sesiones, Uribe se po-

rría de pie y sin mirar para el lado, se hacia seguir por su traductora, dejándose abrazamiento en la ducha que le encontraba esa misa a ese gallo tan reñido.

Envió a los hombres de negocios europeos. Con su rostro heratí y casi vampírico, el ex embajador de Chile en China pude dar la impresión de quedarle pegado en las mallas pulgas, porque tiene un humor espeluzante. De ceso, una reflexión cercana que ese país hace suena a cuáles fueron echadas de la República Democrática en 1973, ya que tanto Gonzalo (Ugaz como Uribe) estuvieron en el lomo de Vito. Y la cosa es en mal cuento el único gobierno comunista dentro del mundo decidió mantener relaciones con el gobernante militar. Pero los dos no sólo gozaron el Nacional, sino que el chileno tomó en el Corcovado.

Antes de partir a Francia, en 1994, me encontré a Uribe un salteño tipo nueve de la mañana en el Lemnis de Providencia. Yo andaba en las mismas, así que nos formamos un link. Uribe se justificó: "Me dicen que soy curado; pero olvidan que en Francia ya es la una de la tarde, o sea la hora del aperitivo".

Después mirándome fijo un rato, dijo: "Yo sé

bien qué orcos y ho... iba los libros. Eres un enfermo...", y ahí no comprendí bien si gritó o rió, porque lo primero es Marco Enriquez, machado, y este vendría ser algo así como que sacogió el camión equisociedad. En suma, "Tenes que escribir lo que tú siames y queremos, no lo que tú crees que la gente espera de tí".

Algunos pasajes a "Bye Bye Paris" y casi toda la parte de "La otra historia de Flores Jústas", que Puchita Montrell me prometió para la próxima semana, es lo que cruzó Armando Uribe esperó de mí.

Luego me recomendó un hotelito, mientras buscaba residencia definitiva, en el boulevard Saint Michel, el Hotel de Minas, de los Minas por la escuela de Mines de París, donde Uribe dictaba clases hasta hace un par de años. El poeta es propietario de un departamento en la elegante isla de Saint Louis, en medio del istmo del Sena.

En el hotel recordaron al tío a Uribe apenas regresó con mi mujer. El caballero sencillo, educado, que sin molestar a nadie, boba su timbre en un rincón del pequeñooyer del Minas.

El personal se acuerda al poeta con singular alegría, en un modo habitualmente frío y olvidadizo por el intenso turismo. Pero valga destacar que Uribe permaneció tres a cuatro meses en el hotel, pues prefería pagar una tarifa mensual acordada que cumplir a los locatarios del privilegiado hotel de la isla Saint Louis.

André Jouffé

Los tintos silenciosos [artículo] André Jouffé.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jouffé Louis, André, 1947-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los tintos silenciosos [artículo] André Jouffé.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa